



00019978 4

6198

EL MERCURIO, Valparaíso, 14-1-1987

REDACCION 9

## Joaquín Edwards Bello y la ciudad

1897-1968

El 10 de mayo de 1887 nace en Valparaíso Joaquín Edwards Bello. Estamos pues en vísperas de la celebración de un centenario importante para nuestra ciudad y la literatura chilena. Sin duda fue una personalidad discutida por polémica, intransigente, a menudo parcial, pero animada de un verdadero patriotismo consciente de nuestros talentos y de nuestras deficiencias. Por eso mismo, junto con rendirle el merecido homenaje, es la ocasión de hacer un balance del aporte de este hijo ilustre a la cultura de nuestro país. ¿Sus juicios históricos acerca del papel de la Madre Patria y los criollos con motivo de la Independencia, por ejemplo, están avalados por la investigación contemporánea respectiva? ¿Su punto de vista sociológico acerca de las diversas categorías sociales y nuestra idiosincrasia son aún válidos? En lo literario, ¿es más valioso el cuentista, el novelista o el cronista? ¿Cuál es su verdadero aporte a la narrativa chilena? ¿Qué es lo más destacable en su obra: su humanismo, su crítica social, su naturalismo? En lo estilístico ¿qué va a permanecer: su sencillez, su amenidad, su ironía, su humorismo? Es, por consiguiente, un compromiso para Valparaíso, como ciudad, para nuestras universidades, para sus corporaciones culturales, mancomunar sus esfuerzos para organizar un conjunto de actividades tendientes a dar a conocer la vida y la obra de Joaquín Edwards Bello y profundizar los aspectos más importantes de su producción literaria y periodística. Sería muy

**"Estamos pues en vísperas de la celebración de un centenario importante para nuestra ciudad y la literatura chilena. Es ocasión de rendirle un homenaje y de hacer un balance del aporte de este hijo ilustre de Valparaíso a la cultura de nuestro país".**

osado perpetuar su memoria dándole su nombre a alguna calle de nuestro puerto, si es que no se ha hecho, o erigirle alguna estatua o monolito en la Avenida Brasil, por ejemplo? Como un preámbulo a este proyecto de homenaje aquí esbozado, transcri-

bo el siguiente párrafo de su ensayo "Ayer y Hoy" relativo a Valparaíso y su gente: "La energía y ferrea escuela de esa gente tashumante pero entusiasta, hizo la ciudad de hoy, sin tradiciones, sin fundadores gloriosos, pero optimista y llena de fe. La caleta de anónimos pescadores que encontró Pastene crece hoy día orgullosa a la vista ciudadana, luchando palmo a palmo contra la naturaleza y el vicio nativo. Convulsiones epilépticas de la tierra la transformaron, la despedazaron, pero no pudieron vencerla: de la catástrofe salió mejorada, redobladas sus fieras energías, venciendo al clemente y dominando los salvajes resabios del aborigen. Cual París que salió de un pantano, Lutetia Parisiorum, así Valparaíso, en naturaleza árida y hosca, y en una enseñada de viento y desolación, pugna por ser urbe moderna y culta". Podemos complacernos que nuestra ciudad haya llegado a ser lo que Joaquín Edwards Bello anhelaba para ella, y del esfuerzo de toda la ciudadanía depende que lo siga siendo cada vez más: una ciudad pujante en lo material y lo espiritual.

Edmundo Nowodworsky Carmona  
Profesor de la Universidad de Playa Ancha de Ciencias de la Educación.

## Joaquín Edwards Bello y la ciudad [artículo] Edmundo Nowodworsky Carmona.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Nowodworsky C., Edmundo, 1920-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Joaquín Edwards Bello y la ciudad [artículo] Edmundo Nowodworsky Carmona.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)